

Copie anonyme - n°anonymat : 943698



WB-00065
943698
Hist Géo G

Code épreuve : 265

Nombre de pages : 8

Session : 2023

Épreuve de : HGG ESJ EC

Consignes

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numéroté chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

" La France oscille aujourd'hui entre prétention de puissance et peur du déclassement " déclarait Hubert Verdane en 2009 dans son ouvrage intitulé "Le temps des chimères". Par ce constat, ce dernier met en évidence la difficile définition de la place de la France dans l'échiquier géopolitique mondial, " la peur du déclassement " étant un réel frein à la puissance.

La France est un pays d'Europe de l'ouest peuplé d'environ 67 millions d'habitants répartis sur ses 551 000 km². C'est également la 10^{ème} puissance mondiale en terme de PIB à parité de pouvoir d'achat. Selon Gérard Darel, une puissance est un État qui se distingue par son poids économique, territorial et démographique et qui, par les moyens dont il dispose, est capable d'exercer une influence durable selon des dynamiques économiques, diplomatiques et militaires.

Influencer sur la scène internationale consiste à exercer une action durable par le biais de la séduction (Soft Power) ou de la contrainte (Hard Power). Ce sujet expose un paradoxe car la notion de puissance renvoie inévitablement à la capacité d'influencer sur la scène internationale. La France, puissance européenne historique est-elle devenue incapable de rayonner à l'aube d'un monde multipolaire ? Le sujet invite à se questionner sur la capacité de la France à défendre voire à acquiescer ce statut de puissance mondiale largement redistribué depuis l'avènement de la mondialisation.

La France est-elle en mesure de s'assurer une place pérenne dans le concert des puissances mondiales ?

01/08

La France est une puissance disposant d'atouts indéniables, témoignant de son rayonnement international (I). La France est en proie à des crises internes qui font douter de sa capacité à exercer une influence durable sur la scène globale (II). La France se trouve dans la nécessité de redéfinir son rôle de réinventer son modèle pour ne pas se laisser dépasser par d'autres acteurs et assumer pleinement sa puissance (III).

*

*

*

La France, puissance incontournable de la création des Nations Unies en 1945 dispose d'atouts qu'elle a su conserver voire développer pour s'assurer une influence mondiale manifeste.

L'influence française repose essentiellement sur son héritage. En effet, la France a une histoire riche qui ne cesse aujourd'hui d'influencer les autres grandes puissances. Les idées universalistes du siècle des Lumières sont fondatrices de nouvelles démocraties, d'un nouvel ordre mondial basé sur les droits de l'Homme au lendemain de la Seconde Guerre mondiale. Paris, "la ville - Lumière" occupe également une place prépondérante dans le rayonnement français. De plus, porté par la réflexion du Conseil national de la Résistance, le modèle français est synonyme d'exception. Pascal Gauchon dans "Le modèle français depuis 1945" (1991) souligne ce caractère unique en montrant une parfaite synthèse entre une économie de marché et un modèle social. Ce modèle économique séduit et illustre la volonté de la France d'influencer les autres puissances mondiales. L'héritage français est également visible par l'incroyable

de philosophes, d'écrivains qui ont largement œuvré à diffuser le modèle culturel français. Par exemple, il est inscrit "ordre et progrès" sur le drapeau tricolore. Cette devise est issue de la philosophie positiviste d'Auguste Comte. Selon Michel Foucault dans Atlas de l'influence française au 20^e siècle, "jouer sur les représentations de nos voisins" c'est exercer une influence. Ceci illustre parfaitement le privilège de la France dans ce domaine.

La France espère également exercer une influence durable en multipliant sa présence dans le monde. La France dispose d'un vaste territoire Outre-mer, de la Polynésie française aux îles Kerguelen. Ces véritables "confettis d'empire" font notamment de la France la deuxième puissance mondiale à obtenir une aussi vaste zone économique exclusive, derrière les États-Unis. Ces territoires regorgent de richesses minières (titane, manganèse, nodules polymétalliques en Polynésie française), d'hydrocarbures (au large des îles Kerguelen) et de ressources alimentaires (bananes, cacao de Guadeloupe). De ce fait, ils contribuent largement à accroître la puissance et l'influence française dans le monde en fournissant des atouts matériels et stratégiques (base aéronavale à Kourou en Guyane) et humains. En effet, la diffusion de la langue française est un relais décisif de puissance à l'étranger. La France s'appuie notamment sur l'Organisation internationale de la Francophonie, une institution permettant de relayer l'influence française. Cette dernière est particulièrement visible en Afrique où le continent est prévu de contenir 800 millions de francophones en 2050. Ainsi, la France joue de sa forte présence physique dans le monde pour développer sa puissance matérielle et étendre son influence linguistique.

La France jouit également d'un statut privilégié quant à sa forte présence dans les instances internationales et son rôle dans les pôles décisionnels. La France est le 5^{em} contributeur à l'ONU et possède un siège en tant que membre permanent du Conseil de sécurité. La France entend ainsi jouer un rôle décisif dans la gouvernance mondiale. Elle héberge notamment la Cop 21⁽²⁰¹⁵⁾ et se veut initiatrice de la transition énergétique en misant depuis les années 1970 sur le nucléaire (source d'énergie non carbonnée) et depuis récemment sur les énergies renouvelables.

Cette volonté de peser dans la gouvernance mondiale s'illustre par sa proximité avec les instances multilatérales : l'UNESCO est basé à Paris et Interpol à Lyon, mais aussi sa capacité d'impulser le projet de construction européenne par des figures françaises (Robert Schumann, François Mitterand ...). Cette unité européenne prônée par la France depuis 1951 (création de la CEECA) témoigne d'une volonté de puissance par le recours au multilatéralisme et à la paix. La France est ainsi largement dotée d'atouts favorables à son intégration durable dans le concert des puissances mondiales. Cependant, ce phénomène n'est pas pleinement assuré.

*

*

*

La France semble être entrée depuis l'avènement de la mondialisation dans un paradoxe que le titre révélateur de l'ouvrage de Béatrice Giblin paru en 2017 illustre précisément : Le paradoxe français : entre souveraineté nationale et hantise du déclin. La succession de crises remet ainsi en question l'influence mondiale auquel la France est appelée.

La France est particulièrement touchée par le choc pétrolier de 1973 et la mise en concurrence accélérée par la mondialisation. Le rapport Galleries en 2012 fait de la France, le pays du G7 le plus touché par le phénomène de désindustrialisation qui conduit à une hausse du chômage et ainsi à une fracture socio-spatiale au sein même du territoire français. Les régions de la houille situées au Nord-est de la France sont notamment grandement affaiblies. Selon Marcel Gauchet dans Comprendre le malheur français (2016), la succession de crises constitue

Copie anonyme - n°anonymat : 943698

Code épreuve : 265

Nombre de pages : 8

Session : 2023

Emplacement
GR Code

Épreuve de : HGG ESS EC

Consignes

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numéroté chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

Le leitmotiv de l'histoire de ce pays depuis 2 siècles. Cette désindustrialisation se traduit par un déclin économique inéluctable malgré la croissance permise par les services et la recherche et le développement. A cela s'ajoute une profonde crise sociale, un fond de gentrification, les campagnes étant parfois oubliées par les grandes villes où se concentrent les activités de commandement, comme l'analysait Jean François - Gravier en 1947 dans Paris et le désert français. Ainsi, l'influence mondiale française semble peu effective, la France subissant de profondes divisions internes.

Ces divisions résultent notamment en une certaine crise politique où le modèle français est remis en cause. Suite à la réforme des retraites adoptée par la loi le 20 mars 2023, Dominique Rousseau, professeur de droit public à l'université Paris I Panthéon Sorbonne, déclare que : " nous sommes face à une crise institutionnelle (...) l'idée même du vote s'effrite, il ne suffit plus à créer un lien durable ". Ainsi, le paysage politique tend à se diviser et à s'étendre. Le vote populiste souvent synonyme de vote contestataire dans les campagnes selon Christophe Guilluy dans La France périphérique (2015), tend à augmenter, en témoigne l'accession de Marine Le Pen au second tour des élections présidentielles en 2022. Cette profonde division illustre la difficulté des présidents français depuis Jacques Chirac de trouver un compromis entre économie de marché et modèle social. Cette crise institutionnelle illustre les limites du modèle français, pourtant figure de proue de l'influence

de la France dans le monde.

Ces divisions internes handicapent profondément la puissance française. En effet, Frédéric Encel rappelle, dans Les voies de la puissance, penser la géopolitique au XI^e siècle, que "sans paix à l'intérieur, il n'y a pas de puissance à l'extérieur". Ainsi, cette succession de crises entraîne une perte d'influence sur la scène internationale. Sur le plan militaire, l'échec de la mission Barkhane au Soudan et l'expulsion de l'armée française du Burkina Faso en février 2023 illustrent le rejet de la France et l'inefficacité de sa puissance militaire. Sur le plan diplomatique, la crise des sous-marins australiens en 2021 met en lumière la difficile existence de la France face aux États-Unis. Enfin, pourtant initiateur de sa construction, la France perd son influence au sein de l'Union Européenne, au profit de l'Allemagne notamment. Ce constat est résumé notamment par la citation de Cécile Deleau : "La France est à la ramasse, c'est l'Allemagne qui pilote" dans son ouvrage intitulé "Le couple franco-allemand n'existe pas" (2019). Ainsi, malgré une présence réelle dans les grandes institutions mondiales, la France semble reléguée au second plan par la persistance de divisions internes qui l'handicapent.

*

*

*

La France se trouve à un carrefour de son histoire où il lui convient de repenser son modèle pour outrepasser ses problèmes structurels qui l'empêchent de demeurer pleinement

une grande puissance à rayonnement mondial.

La France, malgré des échecs déconcertants, peut s'appuyer sur sa force militaire comme elle a su le faire par le passé. En effet, afin de trouver cette "3^{ème} voie", la France se dota de l'arme nucléaire en 1960 pour rejoindre le pôle des grandes puissances. Dans un contexte délicat avec l'OTAN, symbolisé par la déclaration d'Emmanuel Macron qualifiant l'alliance de "malade", la France a les moyens matériels de choisir à nouveau un modèle qui lui est propre pour faire sa puissance. Emmanuel Macron a de ce fait prévu, début 2023, d'augmenter considérablement le budget de Défense pour réformer de manière structurelle le domaine militaire. Cette impulsion est notamment à l'œuvre depuis 2019 lorsque Emmanuel Macron a annoncé le projet de se doter d'un nouveau porte-avions à propulsion nucléaire d'ici 2030. Cette volonté de peser à nouveau dans les actions militaires après des échecs successifs en Afghanistan et au Sahel, pouvant se traduire par une ambition de puissance et d'influence mondiale. En effet, le Hard Power demeure une facette inhérente à l'exercice de la puissance et ne peut donc pas être négligé par la France.

La France peut également, par son rôle privilégié, s'appuyer sur l'Union Européenne pour s'assurer une influence mondiale pérenne. Emmanuel Macron incarne cette volonté européiste, multipliant les services à l'Union Européenne, en témoigne la visite en Chine du président français accompagné de Ursula von der Leyen en avril 2023. Cependant, il convient de définir distinctement le rôle de l'Union Européenne vis à vis de la France. L'enjeu majeur serait d'en faire un multiplicateur de puissance, un "levier d'Archimède" pour la puissance comme le considérait de Gaulle en 1954 dans ses Mémoires de Guerre, afin d'accroître l'influence française dans l'échiquier géopolitique mondial. Ainsi, l'Union Européenne est décisive dans la stratégie de puissance de la France, supposant une définition claire de son rôle au préalable.

*

*

*

Force est de constater que la France est en quête d'une synthèse entre ses difficultés internes et son désir de puissance. La France porte en elle ce paradoxe d'une puissance mondiale possédant des atouts mais peinant à exercer une influence mondiale durable. Cependant, il se pourrait également que la France fasse le choix risqué d'abandonner son désir de puissance, comme l'analyse Guillaume Durval dans La France ne sera plus jamais une grande puissance ? Tant mieux ! (2015)

Ce dernier estime que l'on peut vivre et bien vivre sans prétendre à la puissance. Ainsi, il conviendrait plutôt de se concentrer sur ses problèmes internes plutôt que de chercher à exercer une influence mondiale durable.